

ENFOQUES

AÑO V, Nro. 2 - 1993

Revista de la Universidad Adventista del Plata. 25 de Mayo 99. (3103) Villa Libertador San Martín. Provincia de Entre Ríos. República Argentina.

La revista Enfoques es publicada por la Secretaría de Investigación y Extensión Universitaria.

Las opiniones de los colaboradores no representan necesariamente el pensamiento de la Universidad Adventista del Plata.

Registro de Propiedad Intelectual
N° 1378732.

Director

Prof. Carlos Delfino

Redactor

Lic. Mario Pereyra

Colaboradores

Lic. Juan C. Piora

Lic. Fernando Aranda

Correctores

Lic. Juan C. Piora

Lic. René Smith

Dr. Néstor Alberro

Prof. Delia de Fonseca

Prof. Graciela de Mato

Tapa

Ricardo Rojas Molinas

Diagramación

Marcelo Sosa

Fotografía

Lic. Juan O. Finuchi

Prof. Elio Sack

Consejo Editorial

Presidente

Lic. J.C. Piora

Secretario

Cdor. Donald Block

Vocales

Dr. Néstor Alberro

Dr. Aecio Cairus

Prof. Nancy Martínez

Pr. Roberto Mato

Prof. Juan C. Olmedo

Dr. Pedro Tabuena

¿Es posible convertir el ultraje de los años en una música?

Como queremos dar la bienvenida a todo lo que propenda a la conciliación del género humano y descubrir las huellas que originan el camino, es que estamos incluyendo como **Dossier** de este número, las disertaciones de las **II Jornadas de Integración Psicológica**, que tuvieron como tema central, la *Psicología del Perdón*. Esta búsqueda de argumentos para la unión y la confraternidad estuvo realizada desde diversas perspectivas teóricas de la psicología (psicoanalítica, sistémica, logoterapéutica, cognitiva y cristiana), pero con un mismo afán de ser patrocinadores de la concordia y la solidaridad.

Allá por los años 30, escribía Discépolo aquellos versos tangueros de *que el siglo veinte es un despliegue de maldad insolente*. Hoy, la hegemonía de la malevolencia y la discordia han alcanzado niveles superlativos. Respiramos una atmósfera tensa, injuriante y de una animosidad fácilmente inflamable en hostilidad. Es obvio que son los enconos y las ofuscaciones los que construyen nuestros desencuentros. "No nos une el amor sino el espanto", decía Borges. Cada vez hay más gente atrapada entre los agravios y los rencores, prisioneros de la culpa y de los remordimientos que relampaguean por los laberintos subterráneos de la conciencia.

Es precisamente el perdón quien puede disolver las estrategias perversas de la intriga y hacer cicatrizar las heridas abiertas por la humillación que emponzoñan la sangre y marchitan el encanto de la vida. El perdón es reconciliación con los otros, pero especialmente con uno mismo. Es quien libera nuevos espacios de libertad y permite seguir escribiendo la poesía de la vida en común. Es la magia que puede derrumbar el muro de silencio y poner fin al tiempo del desprecio. Es quien busca redimir a los inmersos en las turbulencias de la hostilidad y el resentimiento por medio de las operaciones del reencuentro.

Sin embargo, a pesar de estas funciones esenciales para la vida social y personal, el perdón no ha sido objeto de interés por parte de la Psicología. ¿Cuáles son los motivos? ¿Cómo se explican y aplican los mecanismos del perdón en los distintos ámbitos de las relaciones humanas? ¿Hay antagonismo entre perdón y justicia? ¿Qué modelos pueden dar cuenta de los procesos de la reconciliación? Estas son algunas de las cuestiones sobre las que discurren las disertaciones que presentamos.

Además, en este número, dedicado al ámbito de la psicología, incluimos una nueva sección de **Artículos especiales**, que reúnen otros temas de la misma disciplina, como el altruismo (Moreno), el tratamiento de menores víctimas del maltrato familiar (Varela) y la esperanza (Gómez Dupertuis). Asimismo, desarrollamos las **Investigaciones** con un sentido más abarcador, abandonando la forma estrecha del mero resumen. En esta oportunidad presentamos tres informes: La religiosidad en el adolescente (Korniejczuk), un estudio sobre el significado referencial de la noción de perdón (Moreno-Delfino) y la evaluación psicoterapéutica (Pereyra). Todo con el propósito de ensanchar los horizontes de estos nuevos ENFOQUES que abrimos a su consideración.

Mario Pereyra